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存在问题：南北
门空间布局不合理，东
西园区无通道衔接

据了解，广州动物园与北京
动物园、上海动物园并称全国三
大城市动物园。广州动物园是
广州市唯一的公益性动物园，以
野生动物迁地保护、科学研究、
科普教育和综合服务为主要职
能。现址建于 1958 年，占地面
积 42 公顷，年接待游客 500 多
万人次。园内保育展示 300 多
种、4000多头（只）动物，近年重
点开展华南虎、绿孔雀、海南坡
鹿等种群建设。

随着广州动物园发展，园内

也存在着部分问题。《征求意见
稿》提到，目前广州动物园南北
大门空间布局不合理，功能设施
落后；熊猫馆参观需求异常火
爆，游客参观体验感欠佳；缺乏
穿山甲等本土珍稀物种展区；东
区繁育场笼舍破旧，年久失修，
面积不足；东西园区无直接通道
衔接等。

建设规划：以五
大任务提升建设，对多
个场馆改造提升

《征求意见稿》提出，基于广
州动物园发展建设背景，广州动
物园将以“两展馆、三中心、多展
区、南北门、一连通”为建设的五

大任务，从特色场馆、种群保育
场所、科研医疗设施、东西区连
通及配套设施等方面对广州动
物园进行改造、提升、建设。

“两展馆”是指熊猫馆和穿
山甲馆。其中，在熊猫馆的升级
工程中，将改建原袋鼠馆，建设
完成后增设大熊猫兽舍、室内展
厅、室外运动场以及其他设施管
理用房。

新建穿山甲馆，该馆位于动
物园北部，原状为浣熊展区的东
北角。新建的穿山甲馆将包含
室内展区、后勤管理区、室外展
区、景观绿化的建设，以及主题
广场改造等。

“三中心”即繁育中心、科研
中心、医疗中心。繁育中心位于

动物园东区西侧，将改造提升部
分有价值的笼舍，建设大型和中
小型动物笼舍、鸟类笼舍、研学
课堂、丰容工作室、科普长廊、配
套设施等。

科研中心位于动物园东区
东侧，将建设高水平的濒危物种
种质资源库、濒危野生动物保护
生物学实验室、遗传与细胞生物
学实验室及重要科研设施；建设
对外交流中心、专家工作室、人
防地下室、配套功能设施设备。

医疗中心位于动物园北部
原后勤区，将建设动物医疗中
心、动物康养中心、对外服务中
心三个功能建筑。医疗中心能
提供大小动物手术室、各类的生
化检验室、住院治疗室、中西医

药房等，并增设磁共振（MR）、
CT、X光等放射影像检查室，配
套档案、远程会诊、科普等功能。

“多展区”即优化建设两栖
爬行展区、水生动物展区、昆虫
展区、坡鹿展区、小型灵长目动
物展区和黄麂展区等。其中，水
生动物展区位于动物园西侧，由
动物园原锦麟苑打造而成，主要
展示唐鱼等岭南乡土淡水水生
动物、小爪水獭、大鲵等本土珍
稀淡水物种及相关的生态环
境。昆虫展区位于动物园西北
角，由动物园原饲料室和后勤场
地改造而成。

“南北门”即优化南门、北门
出入口。在南门建设中，将完善
南门入口区基础设施建设，重新
规划集散、售票、管理和停车等
入口服务功能。原北门建筑体
现了时代性和地域性，未来将在
改造提升中恢复原北门的建筑
风貌，对客服中心内部功能进行
整合提升。

“一连通”即东西区连通工
程。东西区连通工程项目拟连
接动物园东、西两区，建设一条
跨越内环路的生态连廊。连廊
主要满足内部动物、饲料日常运
输以及游客往返东西区参观需
求。连廊拟建为立体公园，桥上
将打造绿色生态展示廊道，连接
东区桥底。桥底将建成口袋公
园为周边居民提供福利。

据悉，《征求意见稿》公示日
期为 1 月 2 日至 1 月 22 日。市
民如有意见或建议，可向广州
市林业和园林局反映或提交。
电 话 ：020- 83865970；电 子 邮
箱：yuanlingongchengchu@gz.
gov.cn；通讯地址：广州市越秀
区环市东路 348 号广州市林业
和园林局1106室。

羊城晚报讯 记者董鹏程报
道：记者 1月 3日从国家发改委
获悉，根据近期国际市场油价变
化情况，按照现行成品油价格形
成机制，自 1月 3日 24 时起，国
内汽、柴油价格（标准品，下同）
每吨分别提高 200 元、190 元。
折升价92#汽油、95#汽油、0#柴
油分别上调 0.16 元、0.17 元、
0.16 元。这是成品油零售限价

“六连跌”后的首次上涨，也是
2024年首次上涨。

本轮成品油零售限价调整
后，消费者出行成本进一步上
涨。以油箱容量为 50L 的家用
轿车为例，加满一箱92#汽油会

多花 8元，加满一箱 95#汽油会
多花 8.5 元。油耗方面，以月跑
2000 公里，百公里油耗在 8L的
小型私家车为例，到下次调价
窗口开启之前的时间内，消费
者用油成本会多花 12 元左右。
物流行业，以月跑 10000 公里，
百 公 里 油 耗 在 38L 的 重 卡 为
例，在下次调价窗口开启前，单
辆车的燃油成本会多花 284 元
左右。

卓创资讯数据监测模型显
示，按照当前原油价格水平测
算，新周期原油变化率将以负值
开局，新一轮的成品油零售限价
调整时间为1月17日24时。

羊城晚报讯 记者李焕
坤、通讯员柏德有摄影报
道：日前，“蝶变中的小谷围
——广州大学城建设 20 周
年档案文献展”在广州市档
案馆二期一楼第十展厅开
展。本次展览以广州大学
城动工建设20周年为契机，
展示了百余张图片、70多件
（套）实物等档案文献资料，
共分为“小谷围与大学城”

“历史上的小谷围”“建设前
的小谷围”“大学城的选址
与建设”“大美大学城”等 5
部分，让市民群众在观看展
览中进一步读懂小谷围，了
解广州大学城，热爱广州大
学城。

展览第一部分“小谷围
与大学城”，通过展示大学
城（小谷围）今昔地图，介绍
了小谷围岛的基本情况及
其原名——“小箍围”，展示
了小谷围巨大的发展变化。

第二部分“历史上的小
谷围”，通过展示小谷围岛
的重点考古发掘成果，介
绍了小谷围在两汉、五代
十国、宋至明清及大学城
建设前的基本情况，让观
众进一步了解小谷围厚重
的历史底蕴。

第三部分“建设前的

小谷围”，通过介绍 2003 年
前小谷围岛上的 6 个行政
村：北亭、南亭、贝岗、郭
塱、练 溪、穗 石 的 基 本 情
况，让观众领略小谷围特
色的水乡文化、宗族文化
及乡野风光。

第四部分“大学城的
选址与建设”，通过档案文
件介绍了广州大学城立项
的缘起、选址的过程以及最
终选定小谷围的缘由，并
通过图片，介绍了大学城建
设的历程，向观众展现了短
短 19 个月，便建设了一座
初具规模的现代化大学城

的壮举。
第五部分“大美大学

城”，通过精美的照片，展示
了经过20年来的发展，广州
大学城已建设成为拥有十
余所高校的科教之城，拥有
绿水湿地的生态之城，留存
特色岭南文化的人文之城
以及迈向粤港澳大湾区，成
为广州“智力核心”的创新
之城。

据悉，展览自 2023 年
12月底向公众免费开放，观
众可通过广州市档案馆微
信公众号预约，凭有效身份
证件参观。

2024年油价首调
加满一箱92号汽油多花8元

“南方小土豆”滑雪摔伤
飞机上竟“挂”上专家号
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在2023年 12月 31日的夜晚，香港维多利亚
港举行了有史以来规模最大的跨年夜倒数烟花音
乐汇演，这场盛大的活动吸引了近48万人在维港
两岸观赏，其中包括大约20万来自内地的游客。
这一盛况无疑展现了香港作为国际大都市的魅力
和吸引力，然而当灿烂烟花消散后，不少内地旅
客半夜滞留香港难以及时返回内地的情况成为了
热点话题。连日来，社会各界发表意见建议，香
港特区政府也迅速回应提出改善措施。

香港跨年活动后内地旅客返程
问题引发各界热议

香港特区政府
迅速回应提三大对策

羊城晚报记者 王漫琪 通讯员 梁源

亲历者：人多车少寒夜里苦等六小时

元旦跨年倒数烟花结束后，
众多内地游客在凌晨时分准备
返回内地时，由于跨境交通工具
不足，许多人被迫滞留。这些游
客大多聚集在可以直达罗湖和
落马洲口岸的东铁沿线站点，以
及跨境直通巴士站点，但由于等
不到接送车辆，他们不得不在
24 小时营业的麦当劳和公园里
等待。

一位来自广东的陈女士分
享了她的亲身经历，她告诉记

者，自己原本计划是在活动结
束后从太子站乘坐巴士回到皇
岗口岸过关，但由于人流量过
大，她很快便被告知没有车辆
可用。她和其他游客被迫前往
上水站，那里也有大量人等待，
但无论是巴士班次还是出租车
数量都有限。据陈女士描述：
直到凌晨 3 时多她依旧在排队
等待，后来还因低血糖被救护
车送往医院，直至清晨 7 时才通
过福田口岸返回深圳。

各界声音：建议长假期间延长口岸服务

对于这一情况，全国人大常委
会委员李慧琼于2024年 1月2日
在媒体访谈节目中回应指出，全面
恢复通关后各地游客来港的模式
已与疫情前不同，建议增加24小
时通关口岸，并参考澳门模式，在
关口实施“合作查验、一次放行”。
李慧琼还希望未来能与中央和特
区政府商议，在长假期间安排铁路
口岸延长服务时间，特别是繁忙的
罗湖和落马洲口岸。

特区政府运输署首席运输主
任王伯健表示，尽管在烟花汇演前

有要求直通巴士运营方协调“加人
加车”，但由于元旦凌晨通关口岸
拥挤，许多直通巴士困在路上导致
无法完成北行班次及时返回市区；
而当时港深之间只有皇岗口岸提
供客检服务，烟花汇演后有超过
2.6万旅客需通过该口岸离港，因
此导致短时间出现大量人流。

对此，粤港直通巴士协会副理
事长兼秘书长张剑平提出，促请特
区政府为直通巴士设立专线及专
区上落客，从而避免封路、关口塞
车等情况影响巴士正常往返。

香港特区政府回应推出三大应对措施

滞留事件发生后，香港特区政
府迅速作出回应。1月2日，特区
政府约见了运输及旅游业界代表，
由政务司司长陈国基主持跨部门
会议讨论如何改善假日大型活动
通关安排。陈国基会后表示，政府
已经认识到出入境模式的改变，并
将采取措施来应对类似情况。他
提出了三大方面的加强统筹及部
署措施，包括：在大型活动举行前
召开跨部门高层会议，提早部署；
与内地部门商讨不同方案，例如可
能延长铁路口岸和铁路服务时间，
增加24小时通关口岸的数目等；

以及优化目前的跨境交通安排，方
便直通巴士流转接载旅客。

香港特区政府保安局局长邓
炳强也指出，在元旦凌晨的高峰期
间，过关的车辆数量远远超出了平
时水平，导致严重的交通拥堵。他强
调，未来将与内地方面商讨在特殊
日子延长口岸服务时间的可能性。

文化体育及旅游局局长杨润
雄也对此次烟花汇演的规模和影
响做出了评价，并表示将更加努
力地寻找解决方案，以确保类似
的大型活动能够顺利举行，同时
也能有效地疏导游客。

广州动物园系列项目建设策划方案公开征求意见

熊猫馆将扩建 新建穿山甲馆
近日，广州市林业和

园林局在官网发布关于
《广州动物园系列项目建
设策划方案（征求意见
稿）》（以下简称《征求意
见稿》）的公示。《征求意
见稿》中提到，广州动物
园以“两展馆、三中心、多
展区、南北门、一连通”为
五大建设任务，推动建成
国家动物园；建立粤港澳
大湾区国际一流城市动
物园，将打造成为集物种
保护、科学研究、公众教
育、休闲游憩四大职能于
一体的国家动物园。

2023 年 12月 29日，南方医
院普通外科减重代谢小组为“年
度减重冠军”李先生举办了一个
颁奖仪式。据医生介绍，李先生
入院时体重达到 182.6 公斤，体
质量指数（BMI）60.3 千克/平方
米，属于“超级肥胖”范畴。

对此，减重代谢小组的医
生、护师为其制定了详尽的手术
和随访计划。经多学科协作会
诊，医生为李先生进行多导睡眠
监测及呼吸机治疗、腹腔镜袖状
胃切除术。至颁奖日，李先生术
后经历了156天，共减重68.5公
斤，体重指数已降低至 37.6 千
克/平方米。

半年减重68.5公斤

李先生介绍，自己从学龄时
起就较为肥胖，成年之后深受多
种肥胖并发症的困扰，包括2型
糖尿病、代谢综合征、重度睡眠
呼吸暂停、重度脂肪肝、高脂血
症、高血压等。

为彻底解决肥胖的问题，李
先生曾前往医院咨询减肥方法，
但因惧怕手术，自行决定采用节
食来减肥，体重却从 160 公斤

“减”到180公斤。
2023年 7月，李先生前往南

方医院普外科就诊。对此，减重
代谢小组赵明利医生、朱满生医
生和肖志丽护师为其制定了详
尽的手术和随访计划。经普外
科、麻醉科、睡眠医学中心等多
学科协作会诊，李先生在术前1
周接受了多导睡眠监测及呼吸
机治疗，缺氧状态得到显著改
善，体重下降约 5 公斤，后于 7
月 26日接受了腹腔镜袖状胃切
除术，术后5天即恢复出院。

至颁奖日，李先生术后经
历了 156 天，共减重 68.5 公斤，
体重指数已降低至 37.6 千克/
平方米，且目前已停用睡眠时
使用的呼吸机，仅通过饮食运
动管理便可以良好控制血糖，

高血脂、高尿酸、脂肪肝等均得
到显著改善。

为表彰李先生术后坚定的
减重意志和卓著的减重效果，并
鼓励其他胖友正视肥胖危害、采
取科学有效的减重措施，12 月
29日上午普通外科减重代谢小
组为李先生举办了颁奖仪式。

盲目减肥要不得

肥胖是个人健康的大敌，也
是巨大的社会问题。据了解，我
国的肥胖人口数量巨大，2020
年时成年人超重/肥胖的比例已
超过 50%。减重代谢手术作为
目前最有效的肥胖治疗措施，是
部分中重度肥胖及合并肥胖的
2型糖尿病患者首选，甚至是唯
一的治疗方式。

据小组专家介绍，“胖友”们
大多体重指数介乎于 33-60 千
克/平方米，常常合并 2 型糖尿
病、高脂血症、多囊卵巢综合征、
睡眠呼吸暂停综合征等肥胖相
关疾病，术后1年平均减去多余
体重的70%，约80%合并2型糖
尿病的胖友术后血糖恢复正常，
90%合并睡眠呼吸暂停综合征
的胖友术后避免了因睡眠窒息
而死亡的风险。对于BMI≥32.5
千克/平方米单纯肥胖或BMI≥
27.5 千克/平方米合并 2型糖尿
病的患者，减重代谢手术是助力
其回归正常工作和生活的有效
而持久的治疗手段。

“对抗肥胖要以预防为主、
科学治疗，没有超重/肥胖的不
要盲目减肥，确实有肥胖问题
的要及时到正规医院寻求专业
治疗。”南方医院普外科减重代
谢小组专家提醒，新年将至，各
种聚餐和应酬难以避免，加上
气温降低又不方便运动，体重
管理容易亮起红灯。在此，专
家们也再次提醒大家：管住嘴、
迈开腿，就是走出了健康生活
的第一步！

一男子超重找医生求诊
半年减重137斤
羊城晚报记者 薛仁政 通讯员 李晓珊

羊城晚报讯 记者薛仁政，
通讯员郭怡、林小鹏、李晓珊报
道：“我还在考虑去哪家医院就
诊，没想到就碰上了大专家。”
2023年的 12月 31日，在喀什飞
往广州的航班上坐着一位因滑
雪而摔伤的南方小姑娘。旅途
中，她的手臂和肩部都无法正常
活动，时刻小心翼翼。原本以为
自己要在近 6 个小时的旅途中
继续忍受这份痛苦，谁知在这趟
航班上竟然坐着创伤骨科的“专
家大佬”——南方医科大学南方
医院创伤骨科主任、广东省创伤
骨科研究所所长余斌教授。

据介绍，机上当时有参加南
疆创伤论坛暨粤新急诊重症联
盟成立揭牌仪式学术活动返程
的专家，余斌也在其中。他刚刚
落座就发现坐在身旁的小姑娘活
动不便，询问情况后，得知她是在
滑雪时不慎摔伤，手臂及全身多
处有不同程度的骨折，登机前在
当地没有进行任何诊疗处理，简
单的动作都会导致全身疼痛难
忍，希望赶往广州进一步治疗。

余斌评估病情后，随即联系
机组人员要来了急救箱、纱布、
绷带等有限的急救物品，对小姑
娘实施了局部的包扎固定，对她
的上臂至肩部进行了制动。

“及时、有效的处置不仅能
缓解疼痛，对于受伤部位也可起
到保护作用，避免因活动不当出
现二次损伤加重病情。”余斌耐
心地解释。

包扎完成后姑娘连声道谢，
余斌轻轻地摆摆手说：“小事情，
这是一个医生应该做的。”

在随后的旅途中，余斌为小
姑娘讲了许多后续的注意事项，
指导她积极做好后续的治疗和
康复。飞机降落后随行医务处
的工作人员与余斌立即组织联
系医院，让小姑娘落地后直接前
往南方医院创伤骨科办理入院。

近日，南方医院的值班领导
孙剑副院长前往看望正在住院
的小姑娘，他表示将安排最好的
专家为小姑娘进行手术：“既然
这么有缘分，我们就要把这份缘
分延续好。”

羊
城
晚
报
记
者

马
思
泳

每逢节假日，熊猫馆人气旺 羊城晚报记者 陈秋明 摄

快来看蝶变中的小谷围！
“广州大学城建设20周年档案文献展”在市档案馆开展

大学城建筑施工（展览图片）

南汉二陵博物馆及康陵（展览图片）


